

# EL PALLARSA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

AÑO III. Número suelto 5 céntos. LÉRIDA, VIERNES 31 de DICIEMBRE de 1897. Número suelto 5 céntos. NUM. 982

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España por adelantado en la Administración, girando cada 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 5 pesetas.—Seis meses, 10 id.—Un año, 20 id. en Ultramar y Extranjero. Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

**DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.**  
Administración: Sres SOLY BENET, Mayor, 19.  
Los originales deben dirigirse con sobre al director.  
Todo lo referente a suscripciones y anuncios, a los Sres. Soly Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

**PRECIOS DE LOS ANUNCIOS**  
5 céntimos por línea en la 1.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª y 2.ª.  
Los anuncios de 10 líneas o más se pagan a precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 pesetas, de mayor tamaño de 10 a 50.—Contratos especiales para los anunciantes.

## CAFE SUIZO

## ACADEMIA DE BILLAR

**DISTINGUIDAS SEÑORITAS.**

TODOS LOS DIAS a las 3 de la tarde y a las 9 de la noche.

## SASTRERIA

## JOSÉ ABEROZA

MAYOR, 54 • LÉRIDA • MAYOR 54

## CAPAS

15 Á 100 PESETAS

SE NECESITA UN OFICIAL SASTRE

## VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA

QUINA, KOLA, CACAO Y FOSFATO CÁLCICO CRISTALIZADO

Anemia, Raquitismo, Escorfulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas, y todas cuantas dependan de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable a la poderosa influencia de tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

## VINO DE HEMOGLOBINA FLORENSA

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

## EMULSION FLORENSA

Acéite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero-fosfato de cal

Asociados los hipofosfitos y el glicero-fosfato de cal al acéite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florencia, que es un reconstituyente energético y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escorfula, anemia, inapetencia y debilidad general.

## Elixir de Guayacol Florencia

Medicamento heroico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados, antiguo convalescencia de la pulmonía, etc., etc.

Farmacia de Florencia, Paheria, 15 y Mayor, 1

## Agencia de Negocios

BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en MADRID

Calle del Clavel, 1, principal

## D. Candido Jover Saladien

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis a los pobres Mayor, 37, 1.º - Lérida

## EL PROCURADOR

D. Manuel Álvarez Llorens, ha trasladado de habitación y despacho a la calle Mayor, núm. 7, piso tercero

## Por retirarse del negocio

MACEN y TALLER de muebles de Joaquín López.

## Nodrizas

para casa de los padres. Se necesita una, que pueda enseñar a prescribir, para referencias, y tratos, en la Redacción ó Administración de este periódico.

## HERNIAS

(Trencaduras ó ashinsauras)

En la antigua y acreditada farmacia de L. SOLÁ, que desde más de diez y siete años viene dedicándose a la venta de toda clase de aparatos ortopédicos é instrumentos quirúrgicos, se acaba de recibir un completo surtido de BRAGUEROS, para la retención y curación de toda clase de hernias por antiguas y recientes que sean, abricados expresamente para nuestra establecimiento por lo más reputados especialistas herniarios.

Bragueros desde 1 a 250 pesetas

BRAGUEROS de goma especiales para hombre, para mujer y para niño. Se encontrarán también en la misma casa Almohadillas, ó asientos de goma para enfermos, Agujas para sutura, Biberones, Cabestrillos, Cánulas, Duchas de varias clases, Espectáculos, Espejos cóncavos, Fajas ventrudas, Ginecólogos de todas clases, Gerungulas de Praxav, Gorros, y bolsos para hielo, Inhaladores, Lantetas, Omfalos de goma, Pájaros, Pezoneras, Pinzas, Portacáusticos, Pulverizadoras, Sacaleches, Sordas, Suscitadores, Termómetros tróscas, Tróscas, tijas acústicas y Yngles.

Preparados antisépticos para la cura del Lister

Aguas minerales, gránulos, dosimétricos, Especialidades nacionales é extranjeras.

Farmacia y laboratorio de L. SOLÁ

Palma, 18. - Lérida.

## Priorato en Lérida. - LA SALVADORA

Vinos finos de las bodegas, más acreditadas del Priorato, en blancos y en tintos.

Rancio, Carnacha y Malvasia de diferentes clases.

JERZ MARCA C. SERRANO

Precios según las clases. Se facilitan envases a cuenta de la casa.

Despacho en el depósito de PEDRO BLEY establecido en el local de los gueros, frente al filatelo de Gombos, cerca de la Estación. - LÉRIDA.

Avisando se lleva a domicilio

## Galería fotográfica

SE VENDE O ARRIENDA. Informarán en el Centro de Suscripciones, Alcalde Mestre. - Lérida.

No conviene el aplazamiento

ción, que desvirtúan sus propios argumentos, como lo prueba el que hace pocos días, un periódico se lamentaba de que Weyler, por mal entendidas consideraciones, no hubiese fusilado al Sr. Bruzón, actual gobernador civil de la provincia de la Habana. Aparte de esta tristísima realidad, se explica perfectamente la actitud de un periódico, enemigo del nuevo régimen, y que pensando que hay otras soluciones mejores para el problema cubano, las defiende con calor. Lo extraño es que aceptada la autonomía, y confiando en su eficacia para llegar a la ansiada paz, se pida el aplazamiento de su implantación.

Cuando redactó el Sr. Moret los decretos que han de constituir la mayor gloria de su vida política, se fijó la opinión pública en la lentitud con que habría de hacerse el planteamiento del nuevo régimen, teniendo que empezar por la rectificación del censo, operación llena de dificultades por el estado en que se encuentra aquel país, siguiendo después las elecciones de Ayuntamientos, de diputados para la Cámara insular y de consejeros de administración; y el Sr. Moret, inspirándose en sus propias convicciones y en los deseos de la opinión, introdujo un artículo transitorio autorizando al gobernador general de Cuba para proceder a la instalación de Gobierno y nombramiento de los secretarios del despacho, cuando lo creyera oportuno.

Oportuno era hacerlo inmediatamente, y así lo ha comprendido el marqués de Peña Plata, porque habla que desarmar a los incrédulos, que combatían a España, propalando la especie de que no cumpliría sus compromisos, y porque hay que empezar la organización de los servicios y la reconstitución del país entero, que está ansioso de inaugurar la nueva administración.

¿Qué se lograría con el aplazamiento? Que renacieran las dudas sobre la sinceridad con que la madre patria se complace, y que se prorrogase en Cuba una internidad a todas luces perjudicialísima.

El argumento principal que se aduce en pró del aplazamiento es la cuestión de personas, que debe ser siempre menos atendible que la de los intereses del país, y se habla de la inoportunidad de que tales ó cuales individuos figuren en el primer Gobierno insular. El asunto nos parece baladí para que ocasiono un retraso en la implantación del nuevo régimen, y un retraso por consiguiente, en los resultados que de él se esperan.

Hay que tener en cuenta que el Gobierno que ahora se nombra ha de ser provisional, y funcionará solamente hasta que, verificadas las elecciones, se reúna la Cámara insular. Las personas que formen el Ministerio no responden a las aspiraciones del pueblo cubano? Pues de la Cámara saldrán los nuevos secretarios del despacho identificados con el país.

Entonces habrá terminado la misión de los que en estos momentos se encargan del Gobierno para preparar la instalación definitiva del régimen insular.

Podrá haber personalidades más ó menos simpáticas a determinados grupos, pero aun admitiendo esta circunstancia, creemos que no es conveniente que se retrase la instalación del nuevo Gobierno insular.

## Desde Madrid

Los periódicos conservadores, y algún otro que sin ser conservador declara que nunca fué partidario de la autonomía de Cuba, lo cual lo impidió pedir con verdadera insistencia, se ocupan preferentemente de la tardanza en constituirse el gobierno insular y de que, después de tantas dilaciones, todo quede reducido a un cambio de personas.

Este temor sólo está fundado al menos no se aducen otros argumentos en la tardanza de constitución de dicho gobierno, la cual atribuyen a móviles mezquinos.

Es achaque muy espafiol juzgar a priori de los hombres y de los hechos, deduciendo las consecuencias naturales de un juicio prematuro, pero en esta ocasión el achaque se lleva al colmo, porque todos hablan sin conocimiento de causa, pues nadie ha expuesto las que han impedido formar el gobierno insular.

Desde luego que en esencia representan muy pocas causas, origen de la dilación. Todos los autonomistas están conformes y satisfechísimos de la amplitud del régimen político concedido y todos los reformistas disputan muy detenidamente las bases de la fusión con los autonomistas, llegando, por fin, a un acuerdo completo. No pueden ser, pues, las dificultades más que meramente personales, tanto más cuanto todos los autonomistas y reformistas, significados, tienen condiciones para los nuevos puestos del gobierno insular. ¿Qué de extraño tiene que todos procuren, guiados por una ambición legítima y perfectamente compatible con más altos intereses, vencer en esta lucha por las cañeras? ¿Qué de extraño tiene que el general Blanco se dedique a hacer la eliminación detenida y en forma que nadie pueda creerse preterido?

¿No hay aquí lucha parecida cada vez que tiene que constituirse un gobierno y los que puedan parecer preteridos, no solo no crean inconvenientes sino que ayudan a la obra de aquel con todos sus bríos?

Alguno periódico, exagerando esto que podríamos llamar lucha por una cartera, teme nada, o menos que el derrumbamiento de la obra de la autonomía.

No diría más el más ignorante de la política española, a la cual tiene que parecerse la cubana como una gota de agua a otra.

die pueda parecer derrotado y que para todo esto se necesita tiempo y lo que en el argot político se llama mano izquierda.

Para haber constituido su gobierno de hombres no le haría falta al general Blanco más que firmar sus nombramientos; para hacer un gobierno de las condiciones que reclama el problema cubano y la autonomía concedida hay que caminar despacio, lo cual es una garantía de seguridad en el éxito.

No vale correr ni precipitarse para llegar pronto y de cualquier manera al fin, porque las precipitaciones resultan siempre caras; vale más quitar los estorbos del camino y recorrerlo con calma para que los viajeros a quienes espera la cuesta puedan emprender la ascensión descansados y tranquilamente.

Recortes de la prensa

Consejo de ministros

Probablemente tendrá lugar mañana ó pasado en último término. Este Consejo tendrá bastante importancia.

El Sr. Moret dará cuenta del nombramiento del Gobierno colonial y el ministro de Hacienda tratará de los recursos que se necesitan para los gastos de la campaña.

Parece que esto será lo de más interés, porque se teme que este asunto dé bastante juego.

Algunos creen que la cuestión de allegar recursos puede ocasionar un disgusto al Sr. Puigcerver y que éste presente la dimisión de su cargo.

Sin embargo, el Sr. Sagasta y el propio ministro han desmentido la especie, afirmando que el Gobierno está perfectamente de acuerdo en todo y que no habrá ni el más ligerísimo pretexto para promover una crisis ministerial.

En Alemania

La Gaceta de Voss consagra un artículo a los asuntos de España.

Se felicita sinceramente de la pacificación de Filipinas, pero emplea cierta ironía al comentar los telegramas de Manila que se refieren al ceremonial (así dice) de la sumisión de los tagalos insurrectos y de las manifestaciones hechas por Aguinaldo.

Reconoce los resultados prácticos obtenidos por España para afirmar su soberanía en el Archipiélago filipino, y aconseja al Gobierno que, con prudentes y sabias reformas, procure conseguir el afecto y la adhesión de los indígenas.

Para ello, en concepto del indicado diario, será preciso extirpar de raíz los abusos administrativos tradicionales y modificar la organización civil en aquel país.

El mismo periódico, comentando un telegrama de Madrid según el cual el General Weyler, haciendo uso del derecho que le asiste con arreglo á la Ordenanza, va á dirigir una exposición á la Reina Regente protestando contra el Mensaje de Mackinley, se expresa en estos términos:

«Sería un absurdo permitir así á cada militar exponer sus opiniones personales á la Reina Regente.»

Concentraciones

El Sr. Sagasta, reconociendo la necesidad de reunir al lado del Gobierno todas las fuerzas, ha conferenciado con el Sr. Gamazo para obtener su concurso y el de todos sus amigos, pues que el éxito de la autonomía es cuestión de vida ó muerte para su partido.

También obedece á este particular deseo que el Sr. Castelar haya manifestado que, zanjadas cuantas diferencias le separaban del Sr. Sagasta, ha vuelto á pactarse la reconciliación entre posibilistas y fusionistas.

La paz de Filipinas

El gobierno ha recibido un cablegrama del general Primo de Rivera en el que se dice que no le es necesario el envío de refuerzos de ningún género, por que las tropas que á sus órdenes tiene son más que suficientes para afianzar la paz.

Dícese que el día primero comenzará el regreso de los que fueron al Archipiélago, obligados por las necesidades de la patria.

Otra paz

El gobierno y el marqués de Tamarit han desmentido los rumores que circulan sobre agitación carlista, afirmando que nunca ha reinado tanta tranquilidad en el campo tradicionalista.

Expedición fracasada

Los despachos de Nueva York siguen afirmando que por las acertadas gestiones del gobierno yankee ha fracasado una expedición que iba á salir con rumbo á Cuba.

El barco había de hacerse á la mar en Jacksonville y la expedición iba mandada por el cabecilla «Inglésito».

Explicación

El Gobierno de los Estados Unidos, al ver el efecto que había producido en Cuba y en la Península los propósitos de enviar socorros á los concentrados y ante la actitud del representante español que pedía explicación de como sería el auxilio, ha declarado que sus propósitos no envuelven intento alguno de intervención en Cuba.

Limitarás solamente á auxiliar con ropas y dinero á los campesinos que hoy mueren de hambre en las ciudades y en las nuevas zonas de cultivo que se les ha señalado.

De Cuba

Confírmase que desde primeros de año funcionará ya en Cuba el Gobierno insular.

Está ya todo preparado para ello, hasta en los menores detalles.

El Gobierno será tal como ya lo hemos comunicado, ó con muy ligeras variantes.

Los primeros actos del Gobierno serán preparar las operaciones del censo para implantar el sufragio universal y hacer las elecciones de concejales, las de la Cámara y las de diputaciones y ayuntamientos.

Lo suponíamos

El Heraldo ha recibido un telegrama de New York, según el cual el supuesto combate de Bahía Honda, en el que los laborantes decían que habíamos perdido 500 hombres, solo ha existido en la imaginación de los inventores de canchales.

El documento de Weyler

Mañana entregará el general Weyler al ministro de la Guerra la protesta que contra los ataques del Mensaje de Mr. Mac-Kinley ha escrito y que dirige á la Reina.

En él repite lo que ya antes dijo de que se creía muy hourado por los ataques que á él personalmente dirige el primer magistrado de la república norteamericana; pero habiendo desempeñado en representación de España el Gobierno general de Cuba, aunque cree que ha obrado como corresponde á quien, como él, siente el hondo amor de la patria, y en este sentido no puede hablar ofensa, por el hecho de existir en el Mensaje juicios calumniosos contra el ejército español se considera obligado á elevar al Trono su queja respetuosa y enérgica contra el presidente Mac-Kinley.

Al documento acompaña un extenso oficio dirigido al general Corea en el cual se pide que se dé curso regular á su protesta, y se sincera el general Weyler de los cargos contra él dirigidos por el bando de concentración, dando cuenta del importante papel que en la insurrección desempeñaban los llamados pacíficos.

El «Heraldo»

Un suelto del Heraldo ha dado motivo para que circularan rumores pesimistas.

Dice el periódico de la noche, que la necesidad en que el gobierno se encuentra, para cubrir las atenciones más parentóricas, de lanzar papel al mercado; la noticia del regreso del general Pando á Mazanillo, suspendiendo su viaje por el Cauto para ir á Santiago de Cuba; las cartas de la isla, llegadas en el último correo, no solo de políticos que puedan ser apasionados si no de prestigiosos jefes militares; las dificultades con que se

tropieza para la constitución del Gobierno insular, y otros hechos en verdad no menos adversos, justifican la baja de los valores en España y en las Bolsas de Londres y París; pero no son datos suficientes para apreciar grava la situación actual.

El general Lachambre

Han visitado al Sr. Sagasta los generales López Domínguez y Lachambre.

Este último reiteró al presidente del Consejo de ministros su adhesión á la política liberal.

El señor Lachambre se propone representar en las futuras Cortes un distrito de la provincia de Málaga.

Acompañado del general López Domínguez fué después el general Lachambre á visitar al ministro de la Gobernación.

COLABORACION INÉDITA

Como van y como vuelven

La llegada de los Sres. de Gomez al establecimiento balneario de Carrasquillo de Abajo, fué un verdadero acontecimiento.

Por que tanto Gomez como su esposa sabían darse el tono correspondiente á sus siete mil quinientas pesetas de sueldo que él disfrutaba, como oficial de secretaría del Ministerio de Hacienda.

Gomez siempre andaba medianamente de dinero, porque su posición social le imponía gastos superfluos, para los cuales no daba de sí el sueldo; pero que demonio! no era cosa de quedarse en Madrid durante el verano como cualquier oficial de la clase de quintos. ¿Qué hubieran dicho en el ministerio!

Para los gastos inherentes al viaje y sus naturales derivaciones, tuvo que levantar un empréstito de cinco mil pesetas con la indispensable retención y parte de las cuales invirtió su consorte en esas mil inútiles frusterías que las señoras juzgan indispensables para emprender un viaje.

Prepararon la marcha con toda la solemnidad y el aparato que el caso requería, participándola á sus numerosas relaciones por medio de sueltos publicados en los periódicos de mayor circulación, por un chico de la prensa subordinado de Gomez, que soo iba á la oficina el día 1.º de cada mes, salvo aquellos en que el habilitado, por ahorrarle tal molestia le llevaba la paga á su casa.

La familia de Gomez hizo el viaje con todas las de la ley, es decir, en primera clase y en coche resé, vado, por que el no hacerlo así hubiera sido deprisivo para un personaje de su categoría.

Bieno será advertir para conocimiento del lector, que ni Gomez ni su apreciable esposa necesitaban baños de ninguna clase, por que ambos disfrutaban de una salud á prueba de poenas inéditas; pero tenían una hija casadera, á la cual querían buscarle una colocación que la pusiese á cubierto de las contingencias del porvenir.

Y como era público y notorio que á Carrasquillo acudían todos los veranos unos cuantos chicos de buen ve, y alguno que otro título en buen uso, no sería extraño que cualquiera de ellos se prendase de los encantos de la gentil Filomena, que así se llamaba la hija de Gomez.

Lo particular del caso era que Filomena tenía relaciones casi formales con el joven Casildo, un abogado de completo secano, sin mas presente n mas porvenir que un desthillo de mil quinientas pesetas, cantidad que no le llegaba ni con mucho para vestirse, pues los padres de la chica, que hasta cierto punto toleraban tales relaciones eran intransigentes en materia de indumentaria, y le imponían el tremendo sacrificio de vestir siempre á la derniere aun cuando fuese á costa del estómago.

Casildo, por su parte, también dió un sablazo de mayor cuantía para ir á Carrasquillo, y pasarse un mes al lado de la señora de sus pensamientos.

La presencia de Casildo no era un obstáculo para el desarrollo de los planes de la madre de Filo, por que es lo que ella decía: «Este está seguro, y si se presenta uno que convenga más, nunca faltará un pretexto para poner á Casildo de patitas en la calle.» Además, este muchacho sirve de cebo, por que sucede con mucha frecuencia, tal vez con más de lo que debía, que las mujeres comprometidas son más solicitadas

que aquellas que se encuentran disponibles.»

La estancia en Carrasquillo fué una no interrumpida sé de triunfos, para la hija de Gomez, porque ella era la indispensable en los conciertos, en lo bailes, en las reuniones en las kermeses, en las giras campestres, y en cuantas diversiones organizaban los aguistas.

Porque la muchacha sabía todas esas cosas que para nada sirven, pero que viste mucho: es decir, tocaba un poco el piano, cantaba romanzas y couplets con mucha gracia, y hablaba el francés como si se lo hubiera enseñado un tartamudo.

Con estos antecedentes, no es de extrañar que Filo fuese la más solicitada de los muchachos que veraneaban en Carrasquillo de Abajo.

En cambio, el pobre Casildo vivía pasando las de Caín, porque siempre se veía relegado á segundo termino contadas las veces que tenía ocasión de hablar con su novia y hasta creía notar en esta ese despego precursor de unas calabazas.

También Gomez pasaba la suyas por que todas las noches, á hacer el arqueo de los fondos, veía que estos mermeaban con una rapidez aterradora, y hubiese sido altamente ridículo marcharse de Carrasquillo cuando había en puerta un Conde en buen estado de conservación que estaba á punto de morir por Filomena.

Además, la fama de su posición social y el tratamiento de excelencia á que la daba derecho la pensión de una gran cruz, le imponían el ineludible deber de ser el primero cuando se trataba de alguna obra de caridad ó de organizar alguna fiesta de esas que cuestan dinero.

Los días pasaban rápidamente y el dinero tocaba á su fin. Una noche celebró Gomez una detenida conferencia con su esposa, y, sobre poco mas ó menos, le dijo lo siguiente:

«Efigenia, es preciso que mañana mismo salgamos para Madrid.»

«¿Qué dices, Ataulfo? preguntó alarmada ella.»

«Que el dinero se acabó, y como permanezcamos aquí un día mas, voy á tener que dejarte en rehenes para responder á los gastos que hemos hecho en los baños.»

Doña Efigenia quedó aterrada, y como no hubiera mas remedio que partir, sopena de verse en el ridiculo mas espantoso, se simuló un telegrama del Ministro de Hacienda, llamando con urgencia á Gomez, y la familia dispuso el viaje de regreso.

La situación financiera de Casildo corría parejas con la de su futuro suegro; y como el pobre chico se hubiera excedido un poco, hallóse á última hora con que solo tenía lo estrictamente necesario para pagar la fonda; siendo lo mas grave que no había allí nadie á quien pedirle dinero para el viaje de regreso.

Gomez y familia, regresaron á Madrid, haciendo el viaje en un modesto coche de tercera clase del tren mixto, en compañía de dos soldados, que todo el camino fueron tocando la guitarra y cantando coplas capaces de ruborizar á un cabo de consumo, y de la cuadrilla de Chapuza, que iba á torear á un pueblo de cien vecinos.

«¿Qué cómo se arregló Casildo?»

«Pues haciendo el viaje debajo del coche en que iba su futura familia!»

Este suele ser el epílogo del veraneo de muchos.

MANUEL SORTANO.

23 Diciembre de 1897.

Prohibida la reproducción.

Reclamación justa

La Comisión de la Diputación provincial de Barcelona designada para estudiar las reformas que conviene introducir en la ley de Reclutamiento, acordó dirigir el siguiente telegrama al señor ministro de la Guerra:

En 15 de Noviembre próximo pasado tuve la honra de elevar á V. E. una exposición encaminada á que se aclare la regla 40.ª del art. 88 de la ley de reclutamiento, en el sentido de que los mozos que alegaron la excepción del caso 10 del art. 87 y á quienes dicha regla 10.ª obliga á ingresar y permanecer en caja hasta que justifiquen que su hermano ó hermanos se hallaban sirviendo en el ejército precisamente en el día fijado para su clasificación, no deben incorporarse á filas, sino permanecer en sus casas, alegando en apoyo de esta petición el art. 3.º de la propia

ley ó la consideración de que no depende de ellos, sino de las autoridades militares, la aportación á los respectivos expedientes de los certificados que justifiquen la permanencia del hermano en filas. Como son en gran número los mozos que sin culpa suya se hallan pendientes del cumplimiento de ese requisito, se ha creado una situación dolorosísima á infinidad de familias, dándose el caso de que alguna tenga dos ó tres hermanos sirviendo en el ejército por su suerte, por lo que considero obligado por los acuerdos que esta Diputación tiene adoptados, á insistir respetuosamente en la instancia aludida, rogando á V. E. se digno fijar en ella su ilustrada atención, y que si no estima posible hacer la aclaración indicada, se sirva, al menos, conforme en dicha instancia también se solicitaba, dictar una disposición general que permita á los mozos aludidos ya incorporados en filas, regresar á sus casas y permanecer al lado de sus familias hasta que se reciban los certificados de que se trata.»

Es más que justicia; es de humanidad, de cristiano deber lo que la Diputación de Barcelona solicita del Gobierno.

Y si quieren las demás Diputaciones cumplir con su misión de velar por los intereses de sus administrados, todas, todas deberían acudir en apoyo de tan justa reclamación.

Noticias

—Otra vez agua. Lo que es este año no se quejarán los labradores de nuestra comarca de falta de lluvias. Con las que llevamos ya quedan los campos con sobrada sazón para las más lisonjeras esperanzas.

Ayer llovió durante todo el día, y por la tarde á cántaros.

El tiempo serenó por la noche, quedando el cielo despejado de nubes por completo.

—En el tren correo llegaron ayer de Barcelona las Comisiones de la Juventud liberal y del Circulo Liberal de aquella ciudad. El presidente de aquella y Concejal del Ayuntamiento barcelonés Sr. Farré y el Sr. Balata, vinieron con el exclusivo objeto de saludar á su antiguo amigo y correligionario don Federico Schwartz, fundador de la Juventud liberal, y á reiterarle las expresiones de cariñoso afecto y buen recuerdo que siente aquella agrupación política por su digno compañero, hoy Gobernador civil de nuestra provincia.

En representación del Circulo Liberal Monárquico, vinieron los señores Trilla y Cid, portadores del magnífico regalo con que sus amigos y correligionarios de Barcelona obsequian al Sr. Schwartz. Consiste en el traje completo de uniforme de Gobernador civil; y á la verdad que honra dignamente á todos la valiosa muestra de alta consideración y aprecio demostrado á nuestra celosa primera Autoridad.

El traje es una de tantas muestras como ha dada la industria barcelonesa de su adelanto insuperable; es riquísimo, primorosamente bordado y de gran valor. La espalda, con puño de oro cincelado, es preciosa.

Los Sres. Comisionados, después de complimentar al Sr. Schwartz, pasaron á visitar al jefe del partido liberal en esta provincia don Miguel Agelet.

Por la noche se reunieron en las habitaciones del Sr. Gobernador numerosos amigos, pasando una agradable velada.

En el correo de hoy regresarán seguramente á Barcelona los señores Trilla, Cid, Farré y Bateta.

—La Sociedad recreativa de Balaguer-La Concha celebrará mañana sábado, día primero de año, un baile en el salón teatro donde está domiciliada.

En un intermedio se verificará una rifa de valiosos objetos artísticos, cedidos por distinguidas señoras de aquella ciudad, destinándose los productos que se obtengan á aumentar el fondo con que la Comisión provincial de La Cruz Roja auxilia á los soldados que regresan enfermos de Ultramar.

Agradecemos muchísimo la atenta invitación que hemos recibido para asistir á la benéfica fiesta.

—En la chimenea de la casa número 23 de la plaza de la Constitución se inició ayer tarde un conato de incendio que fué sofocado á los pocos momentos, gracias á la pronta intervención de los vecinos y algunos agentes de la autoridad.

—Procedente del ejército de Cuba llegó ayer tarde en el tren correo de Zaragoza el soldado enfermo Ramón Esquirol, de Cubells, siendo socorrido por la Cruz Roja.

—La prensa de Barcelona nos da la triste noticia de la muerte de nuestro buen amigo y compañero D. José Serrate, Director del reputado Diario del Comercio.

Le conocíamos de antiguo, le teníamos verdadero cariño, le tratábamos con gran simpatía, y aunque sabíamos de su estado delicado de salud, su muerte nos ha sorprendido desagradablemente.

Serrate era periodista sincero, leal, culto, estudioso, independiente, decidido como buen aragonés. Conoció y trató con gran competencia las cuestiones financieras, siendo reconocido su criterio como una autoridad en la materia.

Su carrera de ingeniero militar que dejó más tarde por sus aficiones financieras, los cargos que desempeñó en el Banco de España, su claro entendimiento, su facilidad para penetrar rápidamente en las más complicadas cuestiones, lo mantenían siempre a buena altura, causando en todos instantes verdadera impresión (los juicios y opiniones de Serrate).

Perdemos con su muerte un excelente amigo y un compañero muy distinguido. Lo sentimos en el alma. Aquí le conocimos y tratamos con intimidad afectuosa cuando desempeñaba la Intervención del Banco, y aquí también nos honramos con la amistad de su distinguida esposa doña Candelaria Jaimesandreu.

Reciba esta atribulada Señora, su distinguida familia y la redacción de nuestro ilustrado colega el Diario del Comercio, la sentida expresión de nuestro pésame.

—En la sección telegráfica publica ayer El Noticiero Universal, la siguiente noticia:

—Ha sido suspenso en sus funciones el diputado provincial de Lérida don José Tarregona.

—La Epoca anuncia que en el año entrante celebrará el cincuentenario de su fundación.

El veterano periódico fué fundado por el conde de Coello y su primer número apareció el 1.º de Abril de 1849.

Durante veinticinco años fué su director y propietario el ilustre don Ignacio José Escobar, primer marqués de Valdeiglesias, quien con su talento, su honradez y su habilidad periodística supo elevar La Epoca a gran altura y dar al periódico una respetabilidad y una autoridad que han alcanzado pocos órganos en la prensa. Su hijo, el actual marqués de Valdeiglesias, siguiendo las huellas de aquel patrio al par que poniéndose siempre en las corrientes modernas, no sólo ha sostenido el prestigio y la circulación de su periódico, sino que los ha aumentado. La Epoca celebrará su cincuentenario publicando una reproducción exacta de su primer número y además un número extraordinario con grabados.

—Ha sido aprobada la propuesta eventual del material de ingenieros para llevar a cabo las obras necesarias al objeto de instalar en el Hospital militar de Barcelona las Hijas de la Caridad. La cantidad presupuestada es de 11.970 pesetas, que debe tomarse de lo asignado en la propuesta de inversión corriente para el cuartel de caballería de Alfonso XIII.

—Para proveer 10 plazas de capitán de Estado Mayor en los distritos de Cuba y Puerto Rico, se verificará el día 3 un sorteo, entrando en suerte los cinco últimos sextos de la escala.

PANORAMA NACIONAL

Se ha recibido el cuaderno 39.—Véndese en la librería de Sol y Benet, Mayor, 19, Lérida.

—Ha fallecido en Zaragoza la señora D.ª Isidora Calvera, viuda de Puigdollers, propietaria del Castillo y término de Raymat en nuestra provincia, y muy estimada y respetable amiga nuestra.

Nos asociamos al profundo dolor que hoy siente la distinguida y apreciable familia de la finada, a la que enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

En Lérida será muy sentida la muerte de la Sra. Viuda de Puigdollers.

D. E. P.

—Nuestro distinguido amigo don Francisco Yañez Turmo, Director de la Escuela Normal de Maestros, ha trasladado su domicilio a la calle de San Antonio, núm. 17, 1.º.

—Parece que la Comisión provincial se ocupará en una de sus próximas sesiones del acuerdo que adoptó la Diputación en una de sus últimas sesiones acerca de la iniciativa y trabajos que convendrá adoptar para que la provincia esté dignamente representada en el Concurso agrícola que se celebrará en Barcelona en Agosto próximo.

—El número de pliegos de papel de oficio que necesitan los tribunales civiles, militares y eclesiásticos durante el año venidero, según pedido que han hecho a la Intervención del Estado, se eleva a la respetable suma de 14.408.072.

—La necesidad de reformar el empedrado de las calles se impone, pues en días de lluvia es de todo punto imposible el tránsito, hasta en calles como la Mayor cuyo adoquinado se resten de los 20 años que lleva sin arreglo y así se explica que en las calles y en el arroyo sean tantos los charcos como baldosas y adoquines.

Y en cuanto a las demás calles el barrizal ofrece todos los inconvenientes para la seguridad y cómodo tránsito.

Que no es obra hacedera fácilmente? Ya lo sabemos. Pero hay que acometerla y seguirla hasta dejaria terminada y creemos que lo primero es adoptar un sistema y luego crear una sección que solo se ocupe de empedrados, con lo cual llegaremos a obtener la mejora que todos deseamos.

Creemos que el Sr. Pocrull no dejará de ocuparse en cuestión que tanto interesa al vecindario.

En la Librería de Sol y Benet se han recibido las siguientes publicaciones:

Estudios de orientalismo

Iconografía simbólica de los alfabetos fenicio y hebraico

Ensayo hermenéutico acerca de las enseñanzas esotéricas cifradas en los respectivos nombres, figuras y vocablos del valor numeral de las 20 letras de ambos alfabetos.

Precio 8 ptas.

Aritmética de la electricidad

Precio 1'50 pesetas.

La nueva Ciencia Geométrica (Geometría del círculo)

1 tomo 12 ptas.

La electricidad simplificada. Teoría y práctica de la electricidad.

1 tomo 1'50 ptas.

—Por la Superioridad se ha dispuesto que, en lo sucesivo, únicamente en casos excepcionales y por motivos muy justificados, se cursen instancias promovidas por individuos de la guardia civil, pidiendo se les conceda, como gracia especial, la rescisión del compromiso que tienen contraído.

Las que se cursen tendrán, como condición indispensable, que los interesados no tengan notas desfavorables, y, de accederse a la gracia solicitada, no podrán ingresar de nuevo en el Instituto, cuya separación solicitaron.

—Dice un diario de Ciudad Real que se hallan infestadas del germen de la langosta en aquel término 680 hectáreas de terreno.

—Han ingresado en la Caja especial de primera enseñanza de la provincia, por atenciones de los pueblos, las cantidades siguientes:

- Oriana, 177'75.—Paramola, 56'08.—Montoliu de Lérida, 61'80.—Líbola, 200.—Esterra de Aneó, 204'50.—Aña, 534'12.—Vilanova de Bellpuig, 1'239'65.—Estach, 400.—Pobleta de Bellvehi, 125.—Monrós, 95'09.—Castelló de Farfana, 284.—Castellciutat, 317'34.—Vallfogona de Balaguer, 676'50.—Orgañá, 352'50.—Alins, 125.—Aro, 150.—Bescarón, 120'11.—Estimariu, 100.—Montoliu, 866'26.—Puigvert de Lérida, 331'56.—Montoliu de Cervera, 65'71.—Altrón, 144'89.—Benavent de Lérida, 1'461'00.

—Formando un total para los partidos de Balaguer, 1'694'62.—Idem para el de Cervera, 1'305'36.—Idem para el de Lérida, 1'754'30.—Idem para el de Seo de Urgel, 1'556'41.—Idem para el de Solsona, 782'36.—Idem para el de Sort, 1'314'48.

—El drama de Guimerá Tierra baja, que se ha estrenado en París, ha sido aplaudido calurosamente.

Al final del acto segundo el público ha llamado a escena a los autores en medio de trasportes de entusiasmo. Las situaciones realistas de la obra han sido muy celebradas.

—Espantosa catástrofe! En Kingsley, condado de Norfolk, un voraz incendio ha destruido muchos edificios destinados a depósitos comerciales.

Las pérdidas se calculan en más de dos millones quinientos mil francos.

—Dice La Correspondencia:

«Ayer llegó a Pamplona el subteniente de artillería del ejército francés M. Gaudesaux, que va dando la vuelta al mundo a pie y sin dinero, hospedándose en el hotel de la Perla. Los oficiales del cuerpo de artillería de aquella guarnición se proponen obsequiarle.»

Mañana reanudará su viaje, dirigiéndose a San Sebastián.

—El Abuelo, la preciosa novela dialogada del Sr. Pérez Galdós, será representada en italiano, desempeñando el papel de protagonista el insigne actor Novelli.

—Una estadística alemana hace constar que desde 1889 a 1896 han sido sentenciados por ofensas al emperador y delitos de lesa majestad nada menos que 4.367 individuos. Entre ellos figuran siete niños menores de quince años.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Acuerdos tomados por la Junta provincial de la misma, en su sesión celebrada el día 24.

Remitar al Alcalde de Batlliu de Sas, la instancia suscrita por varios vecinos, lamentándose del abandono de la enseñanza.

Exigir al Alcalde de Masoteras, el envío del testimonio del acta de los exámenes celebrados en las escuelas públicas para poder apreciar sus resultados.

Trasladar al Alcalde de Torrelameo, el oficio de la Maestría, pidiendo se obligue el pago del alquiler de casa-habitación.

Pasar al Alcalde de Cerverá, la instancia del Maestro don Juan Campins, en demanda de alquileres devengados.

Decir a D. José M.ª Borrís (Fraga), que desde luego se puede presentar a percibir de la Caja especial las 207'77 pesetas, como heredero de doña Juana Martí, que a este efecto remite la Junta Central.

Transcribir al Alcalde de Baronia de Riap, para su debido informe, el oficio del Maestro del agregado Gualter, referente al alumbrado de la escuela de adultos que tiene establecida.

Autorizar los nombramientos de Maestros provisionales, propuestos por las Juntas locales de Ollis, Gulp, Torrefeta y Sapaira, a favor de doña Julia Pujol, don Francisco Moix, don Bruno Eroles, don Miquel Gavernet y doña Francisca Boló.

Pasar al Alcalde de Les, el oficio del Rectorado, a fin de que se cumpla lo que en el mismo se ordena.

Trasladar al Alcalde de Comarasa, el oficio de queja del Maestro del agregado pueblo de San Loreizo don José Lasierra, a fin de que informe acerca de su contenido.

Y por último, se devuelva aprobados 31 presupuestos escolares, de conformidad con el dictamen emitido por la Inspección del ramo.

A LOS HERNIADOS (trencats)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (trencats) al creer que cualquier braguer comprado al azar es suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones funestas.

Por quien correspondía, no debería permitirse el comercio de ciertos mercaderes de oficio que, con el mayor desprecio, se titulan ortopedistas y especialistas en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que justifique su competencia, y, no obstante tienen el desahogo de anunciar en los periódicos la curación radical de dicha enfermedad, cuyo mecanismo desconocen en absoluto.

A LAS MADRES

Antes de sacrificar a vuestros hijos con un vendaje sucio, incómodo y peligroso, consultad con vuestro médico y con seguridad os diré que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico; es el braguerito de cautchouc con resorte.

Don José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de DON JOSE CLAUSOLLES, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja».

Reus.—Plaza de Prim.—Rus

NOTA.—Oportunamente anunciaré el día de mi llegada a Lérida.

En el Ayuntamiento.

Presidida por el Alcalde Sr. Pocrull y con asistencia de 14 Sres. Concejales se celebró ayer tarde sesión ordinaria, despachándose los siguientes asuntos:

Se acordó dar un premio para el certamen que celebrará el próximo mes de Mayo la Asociación Catalana de esta ciudad, pasando a informe de la Comisión 5.ª una proposición presentada por el Sr. Aige pidiendo una subvención de 100 pesetas para fomentar y proteger el desarrollo de dicha Asociación.

Se designó al Sr. Aige para que en unión de la Comisión 5.ª, indique el tema del trabajo literario que ha de optar al referido premio.

Se aprobó la lista de electores para Compromisarios, quedando expuesta al público por espacio de 20 días para que se puedan hacer cuantas reclamaciones se juzguen convenientes.

Fué aprobado el dictamen del Regidor Sindico en el expediente de prófugo del mozo Felix Manuel del reemplazo de 1897.

Se resolvió favorablemente la instancia de obras de don José Aleu.

Se accedió a los deseos de varios vecinos de la calle de Danois, pidiendo que el Ayuntamiento gestione la pronta terminación del expediente instruido para que la parcela de la parte posterior de la casa de D. José Camps se adjudique al Municipio.

Fué resuelta con arreglo al dictamen de la Comisión 2.ª la instancia de D. José Gaya Aiguadé sobre propiedad de los terrenos del antiguo postigo de San Francisco.

Se aprobó la subasta de las basuras procedentes de la limpieza de las calles, verificada en la alcaldía el 28 de los corrientes.

Se aprobó la distribución de fondos municipales para el próximo mes de Enero, y el donativo hecho a las Hermanitas de los pobres.

Acordóse premiar con el 30 por 100 de lo recaudado, a los empleados del Municipio por las multas o denuncias que hagan de infractores de las Ordenanzas municipales y Bando de buen Gobierno.

Y después de aceptar la dimisión del cargo de Concejal al Sr. Albiñana, se levantó la sesión.

Servicio Telegráfico

MADRID

30, 8 m.

Habana.—El general Pando prepara algunas importantes operaciones militares para asegurar la libre navegación de Rio Cauto.

El general Blanco saldrá a operaciones a primeros de enero, ignorándose el punto a donde se dirigirá.

Ha llegado a esta capital el señor Ambar, quien rehúsa formar parte del nuevo gobierno, y se indica al señor Doiz para sustituirle.

Parece que han surgido algunas dificultades para la constitución del nuevo gabinete cubano.

30, 8'5 m.

Tánger.—Las noticias recibidas de Marrakesh son poco satisfactorias. Se atribuye a muchas kábilas el propósito de rebelarse y se dice que se han sublevado algunas tribus y que desde Fez se han enviado tropas para castigar a los rebeldes.

30, 8'10 m.

Nueva York.—En algunos círculos se juzga molesta para España la suscripción abierta para auxiliar a los reclusos cubanos.

El presidente de la Junta filibustera, Estrada Palma, considera la iniciativa tomada por M. Mac Kinley como un indicio de su propósito de favorecer la causa de los separatistas.

30, 8'15 m.

Nueva York.—Las autoridades de Mobia han detenido un barco sospechoso, por suponer que trataba de realizar una expedición filibustera. Practicado un reconocimiento en dicho buque, no dió resultado alguno.

30, 8'20 m.

El corresponsal de El Imparcial en la Habana ha costado, por cuenta de dicho periódico, las estrellas y galones de los defensores de Guamo.

En la Habana es tal el movimiento político y el entusiasmo ocasionados por el cambio de régimen, que se parece a Madrid a la caída de los conservadores.

Desde Manzanillo comunican que las operaciones no adquirirán gran interés hasta que se ulimen los preparativos que lleva a cabo el general Pando.

30, 8'25 m.

El señor Sagasta ha declarado a un redactor de El Liberal que no hay motivo alguno que justifique los pesimismo que circularon ayer. «Puede afirmarse—ha dicho el señor Sagasta—de la manera más absoluta que la alarma es totalmente infundada. Nada ocurre en la península que justifique estos pesimismo. Las noticias de Ultramar no pueden ser más satisfactorias. Primero la pacificación de Filipinas. Luego la marcha política del general Blanco, que no encuentra dificultades para la constitución del Gobierno provisional. Lo que ha hecho el general ha sido proceder con la calma que la importancia del problema exige. El nuevo Gobierno de Cuba podrá jurar el día 1.º de Enero. En puerto Rico funciona la nueva Junta del Censo, y en cuanto llegue el nuevo capitán general se establecerán las reformas autonómicas por completo.» Como se vé, no hay motivo para los temores y pesimismo de que muchos se hacen eco.

30, 8'30 m.

La toma de posesión de Pidal de la presidencia del Circulo Conservador se ha aplazado, y, por tanto, el discurso. Se dice que la causa estriba en que un amigo del señor Pidal se halla enfermo en casa de éste; pero se supone que Pidal quiere que Silveira haga primero su discurso de Badojoz, que tendrá efecto el día de Reyes.

PAR'ICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

30, 8'10 n.—Núm. 246.

Se anuncia para mañana noche que algunos generales realizarán un acto correctísimo y legal pero importante que se comenatará en Washington.

El ministro yankee Sherman ha desestimado la reclamación de la viuda del dentista Ruiz que pedía 75,000 dollars.

El sábado regirá el nuevo bando, autorizando la exportación de tabaco de Cuba.—Almodóbar.

30, 10'30 n.—Núm. 274.

Fundado en motivos de orden internacional, han sido denunciado los periódicos que publican la protesta de Weyler y se han dejado sin curso los telegramas que la contiene.

Los generales Weyler, Loño, Ahumada y otros asistirán mañana a una cena que dará Romero Robledo, pronunciando brindis espresivos.

A esto me refería en los telegramas anteriores que supongo detenidos.—Almodóbar.

30, 11 n.—Núm. 287.

El sábado se celebrará un banquete en el hotel de Rusia, al que asistirán los Sres. Weyler, Romero Robledo, Duque de Tetuán, Castellano y Mochales, representando a Elduayen y otros.

Se atribuye importancia a este acto por lo que se relaciona con la organización del partido conservador.

El Correo indica que a fines de Febrero se celebrarán las elecciones.—Almodóbar.

30, 11'25 n.—Núm. 305.

El general Blanco telegrafía que se realizan operaciones incensantes y se prepara la fortificación de la línea fluvial del Cauto.

Dice que el enemigo se halla desmoralizado y abandona los campamentos, trincheras y ganados solo a la vista de las columnas.—Almodóbar.

30, 12'40 m.—Núm. 332.

En el Consejo de ministros con la Reina, versó el discurso resumen sobre las actualidades y muy especialmente acerca las campañas.

El Sr. Moret ha confirmado que el sábado jurará el Gobierno insular y asegura que mejora la situación económica de Cuba.

Bolsa: Interior, 64'60.—Exterior, 80'85.—Cubas del 86, 95'00.—Almodóbar.

31, 1'45 m.—Núm. 335.

Se asegura que con motivo de la protesta, el Gobierno ha comunicado al general Weyler la orden de arresto y que Weyler permanece detenido en su domicilio. Comprobaré la noticia.—Almodóbar.

31, 2 m.—Núm. 353.

Se ha desmentido la noticia del arresto del general Weyler y se asegura se practicará una información para averiguar la intervención de Weyler en la publicación de la protesta.

Hasta depurarse esto nada se ha acordado y solo siguen detenidos los telegramas que estractan el escrito.—Almodóbar.

# SECCION DE ANUNCIOS

# ALBUM SALON

REVISTA IBERO-AMERICANA DE LITERATURA Y ARTE • PRIMERA ILUSTRACION EN COLORES

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Cada número contendrá cuatro páginas artísticas, reproduciendo EN COLORES cuadros de nuestros principales pintores, con gran variedad de asuntos y firmas y dando cabida a todos los géneros y a todas las escuelas sin preferencia por ninguna.

Ocho páginas más tiradas esmeradamente EN NEGRO, consagradas a nota de actualidad, retratos, vistas, artículos ilustrados, y cuanto constituye hoy la información gráfica de este género de periódicos.

En estas ocho páginas insertaremos artículos de nuestros literatos más reputados, poesías de nuestros mejores poetas y novelas ilustradas, procurando alternar lo ameno con lo instructivo, lo serio con lo festivo y señalando lugar preferente a los acontecimientos importantes de actualidad, etc., etc.

Daremos además, como REGALO A LAS SEÑORAS una preciosa lámina suelta representando UN HERMOSO FIGURÍN EN COLORES de última novedad, y CUATRO PÁGINAS DE MÚSICA de nuestros principales compositores. Estos regalos se repartirán alternativamente, dando unas semanas música y otras figurines.

Las páginas musicales se compondrán de piezas selectas para piano y para canto y piano; ya escritas expresamente para nuestra ilustración, ya cedidas por maestros y compositores, escogidas de las mejores óperas y zarzuelas, alternando con bailes diversos, romanzas, etc., etc.

Estas piezas irán artísticamente ilustradas y formarán al final de cada año UN RIQUESIMO Y ELEGANTE ALBUM DE MUSICA, de inapreciable valor.

Todo esto estará resguardado por unas magníficas cubiertas, distintas en cada número, con la reproducción al frente de un precioso cuadro EN COLORES hecho expreso por uno de nuestros pintores más reputados.

Las páginas restantes de estas cubiertas estarán dedicadas a escritos amenos, pasatiempos, caricaturas y anuncios.

El precio de cada número será

CUATRO REALES EN TODA ESPAÑA

Pueden pedirse números de muestra y suscripciones a nuestros repartidores.

Véndese en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19 • LÉRIDA

## Obras terminadas

HISTORIA DE LOS SOBERANOS PONTIFICES ROMANOS

— POR —

ARTAUD DE MONTOR

Esta obra consta de nueve tomos en 4.º menor, de unas 400 a 500 páginas cada uno, ilustrada con una colección de retratos, y encuadernada en cartón imitando pergamino. Véndese a 27 pesetas el ejemplar.

LA CARIDAD CRISTIANA Y SUS OBRAS

— POR EL —

ULTMO. SR. D. FELIX DUPANLOUP

La nueva edición económica de este libro escrito para depurar el concepto cristiano de la caridad tan distinta de la filantropía, conserva siempre su maravillosa oportunidad. Forma un elegante tomo de 200 páginas en 4.º mayor, precedido de un exacto retrato del autor. Encuadernada en cartón, vale 4 pesetas el ejemplar.

BENJAMINA

— POR EL —

P. J. JOSE FRANCO, S. J.

Magnífica novelita religiosa, adornada con 2 fotografías y encuadernada en tela con tapas especiales. Precio dos pesetas cada ejemplar.

En publicación

LA CRISTIADA

Vida de Jesus N. S.

FR. DIEGO DE FLOJEDA, Dominico

Edición monumental, precedida de un prólogo de D. Francisco Mguel y Badiá e ilustrada por los distinguidos artistas Sres. Pellicer, Riquer, Durán, Casafelicho, Llimona, Utiello, Xumetra, Labarta, Serra, etc. Cada tomo va acompañado de una geografía copia de algunos lienzos debidos a los célebres maestros cristianos Murillo, Rafael, Tiziano, P. Veronés, Rembrant, etc., etc.

La prensa nacional y extranjera ha dedicado grandes elogios a esta edición. Publíquese un cuaderno mensual al precio de 5 pesetas.

Faltan pocos para terminar la obra.

Para los pedidos dirigirse a los señores SOL Y BENET, Librería, Mayor, 19 • LÉRIDA.

## LA LEYENDA DE ORO

para cada día del año.

Vida de todos los Santos que venera la iglesia

Texto de Ribadeneira, uno de nuestros insignes escritores del siglo de oro, con un hermoso prólogo del Rdo. P. Fr. Ruperto M.ª de Manresa y un complemento que versa sobre los errores de los seclarios contra N. S. Jesucristo y las vidas de los Santos canonizados desde 1855 hasta nuestros días por el Arcepresb. de la Sta. I. C. de Barcelona, M. I. Sr. Dr. D. Eduardo M.ª Vilarrasa.

Esta 5.ª edición, la más completa de cuantas se han publicado, está adornada con portadas y láminas impresas en oro y colores y una cabecera agrógica para cada mes.

Se reparte por cuadernos semanales, al precio de 1 peseta.

Tenemos a la disposición de nuestros favorecedores unas elegantes tapas hechas expreso para la encuadernación de los tomos, las que cedemos a 3'50 pesetas cada una.

## PORTFOLIO DE FOTOGRAFIAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografías inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Esculturas.—Monumentos.—Montañas.—Rios.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Puertos.—Bosques.—Selvas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

Mayor, 19 • LÉRIDA.

## VINAS AMERICANAS

Marcial Ombrás (Propietario)

Avenida del ferro-carril, Figueras. (Gerona).

Barbados y estacas en venta, por millones.

Precios reducidos y autenticidad garantizada.

Cmillones de vino estacas; un millón de barbados.